

NO ENTREGUEMOS nuestro suelo ni nuestros mares! No sacrifiquemos nuestra independencia! No permitamos que nuestro pueblo sea convertido en carne de cañón!

El Doctor Calderón Guardia debe hacerle honor a la sangre de Juan Rafael Mora que circula por sus venas

(Artículo de Manuel Mora)

(Estas líneas son un mensaje que dirijo muy especialmente al Presidente de la República y a los señores don Otilio Ulate, don José María Pinard y don Fernando Palau, directores de «Diario de Costa Rica», «La Tribuna» y la «Prensa Libre», respectivamente).

Considero sumamente grave la situación de Costa Rica. Y tengo la impresión de que el Governante y las personas que dirigen la opinión pública no logran colocar los pies sobre la realidad. Están impresionados por una propaganda, efectista en un 75 por ciento, realizada por los grandes trusts de los Estados Unidos en nuestro continente, con fines indiscutibles de una mayor penetración económica y militar.

Dicen las agencias noticiosas al servicio de los grandes monopolios yanquis que estamos a punto de confrontar una invasión alemana. Y esto, noticia nos la sirven envuelta en una literatura detonante y a ratos truculenta. Pero el sentido común tiene que decirle a cualquiera persona de clara visión, que Alemania está empeñada en una batalla de grandes proporciones en Europa que no le puede permitir en muchos años intentar la invasión que se anuncia. El sentido común dice además, que aún cuando Inglaterra fuera derrotada rápidamente por Alemania, siempre este país

PASA A LA PAG. CUATRO

TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 406

SAN JOSE, COSTA RICA

Sábado 31 de Agosto 1940

0.10 Ejemplar

La Asamblea de Graduados de la Escuela Normal fué un acto de puro sabor democrático

Soy costarricense, como el que más. Mi abuelo peleó en Rivas, durante la guerra del 56 y fué condecorado por su valor. Pues bien, el mismo amor que él tuvo a su patria, le tenemos nosotros, sus nietos. Declaró el compañero Carlos Luis Sáenz en el discurso que pronunció en la sesión de TRABAJO de los graduados.

También declaró: *Por la misma puerta porque yo fui echado de esta Escuela, fué echado en otrora Omar Dengo. Él volvió a entrar, yo no sé si volveré. Lo que sí sé, es que salí por ella con la misma altivez y con la misma dignidad con que antes saliera mi maestro.*

Desearíamos contar con el espacio suficiente para hacer una reseña completa de todos los actos en que se dividió la tradicional Asamblea de Graduados de la Escuela Normal. Pero las circunstancias nos imponen hacer mención únicamente de los aspectos más salientes de la misma. Concretamente nos referiremos al desarrollo de la Asamblea de "Trabajo", una de las sesiones en que se divide la tradicional FIESTA DE GRADUADOS

NORMALISTAS. Sobre lo tratado en el primer punto del programa de esta sesión hablaremos en el próximo número de este periódico, ya que nos proponemos reproducir la tesis presentada por el compañero Carlos Luis Sáenz sobre el problema de la "Coordinación entre las enseñanzas primaria y secundaria".

El segundo punto del temario era: "¿Cómo puede la escuela costarricense vitalizar PASA A LA PAG. CUATRO.

Se rumora que Mr. Reed ha logrado vencer a nuestro Gobierno - ALERTA COSTARRICENSES!

Ciulan rumores alarmantes en corrillos autorizados sobre el problema eléctrico y su posible solución.

Se dice que las Compañías Eléctricas, gracias a la influencia poderosa de sus abogados Anderson y Gurdán consigieron llegar a un acuer-

do con el Poder Ejecutivo lo cual es un triunfo rotundo para las Compañías. Algunas personas establecen conexiones entre el viaje de Mr. Reed a los Estados Unidos y el viaje del señor Anderson al mismo lugar en su condición de representante de nues-

tro país a las conferencias económicas que allí van a celebrarse.

En qué consiste el acuerdo a que acabamos de referirnos? Según parece, las Compañías harán algunas concesiones de poca monta y el Gobierno en cambio, accederá a otorgarles nuevas contrataciones.

¿Con qué personaje del gobierno han sido llevadas a cabo las conversaciones? ¿Cuál alto funcionario ofreció a los personeros de la Bond and Share "arreglarles la situación"? Esta es cuestión que no hemos podido aclarar. Pero nos resistimos a creer que ese funcionario sea el Presidente Calderón Guardia quien en época reciente de su vida sustentó la tesis nacionalista y fué partidario de la expropiación de las Compañías.

En todo caso, el problema está planteado y el pueblo tiene que reaccionar sin perder un minuto. La tesis de las compañías es una tesis moral y jurídicamente mala; y además, contraria a los intereses de

nuestro pueblo. La tesis de otra hora por el Dr. Calderón Guardia es la única tesis buena y según entendemos fué ampliamente respaldada por el técnico que el Presidente Roosevelt envió hace poco a nuestro país a estudiar el problema eléctrico. ¿Por qué vamos a perder las ventajas adquiridas? ¿Por qué vamos a dejar que sean burlados los esfuerzos llevados a cabo en más de quince años de lucha? Esto no es posible. Todos los sectores honrados y luchadores del pueblo, deben unirse. La consigna debe ser esta:

CONTRA CUALQUIER INTENTO DEL GOBIERNO PARA DARLE NUEVAS CONTRATACIONES A LA ELECTRIC BOND AND SHARE! COSTA RICA DEBE SER DEFINITIVAMENTE DUEÑA DE SU ELECTRICIDAD! LAS COMPAÑÍAS ELÉCTRICAS DEBEN SER EXPLOTADAS E INDEPENDIZADAS! IMITEMOS EL EJEMPLO DEL PRESIDENTE CARDENAS DE MEXICO!

Almazán conspira contra México y contra la dignidad de América. - Lombardo Toledano denuncia las maniobras infames de ese generalote al servicio del imperialismo

Protestamos contra el ingreso de Juan A. Almazán a Costa Rica



LA MISERIA ES ALARMANTE!

Nadie compra ni paga cuentas

Nos dice un almacenista

Conversando un día de estos con un almacenista de abarrotes establecido en San José. Nos hizo, con respecto a la situación económica del país, declaraciones muy importantes que queremos recoger en nues-

tro periódico. Más o menos éstas fueron sus palabras: "La situación es desesperada. Ya comenzamos a notar la crisis. La desocupación es una epidemia que crece día a día, PASA A LA PAG. DOS

Nuestro café está amontonado en Costa Rica

Nos dice un cafetalero

Conversando con un cafetalero importante, nos dijo:

"¿Sabe? Esto está ardiendo.

Nadie se imagina el huracán que nos amenaza. Y este año nosotros no hemos podido exportar nuestra cosecha. Aquí

la tenemos almacenada esperando, posiblemente, un milagro. No nos atrevemos a enviar nuestro grano a Inglaterra por

varias razones: en primer lugar no es segura la posibilidad de venta; en segundo lugar, ya no se paga el café al contado sino mediante unas vales de compensación; y en tercer lugar no tenemos seguridad en los transportes ni en los precios. Tampoco hay ninguna base sólida con respecto al mercado yanqui. Así es que no sabemos qué hacer. Seguramente nos veremos obligados a despedir peones y a reducir salarios. Y lo mismo, con toda seguridad, comenzarán a hacer en breve los otros cafetaleros. Estamos, ensuma, al borde de la ruina y el pueblo está al borde de la más espantosa miseria que imaginarse pueda"

Han comenzado ya las inundaciones en la famosa nueva población de Parrita

Una vez más los hechos vienen a justificar las demandas del PARTIDO COMUNISTA

¿Qué dirán ahora los señores diputados de la mayoría?

Nos escriben de Parrita, (véase información de la Zona B, manera del Pacífico) que ya la United está obligando a los moradores del lugar a trasladar sus covichas a la nueva "ciudad" que con tanto ardor defendieron los señores diputados de la mayoría, y algún ministro del relumbrón. Y nos hablan ya de las inundaciones causadas por las lluvias frecuentes y la bajura del terreno. Con dos horas de lluvia continua, la nueva "ciudad"

tiene una vara de agua y en esas condiciones la pobre gente se ve obligada a construir. Lástima que la jira relámpago del señor Presidente no le permitiera enterarse de estas cosas!

El c. Mora sostuvo en el Congreso que la demarcación de la nueva población era absurda por cuanto se inundaría con perjuicio de los posibles moradores. El gobierno y sus diputados de la mayoría sostuvieron lo contrario y le hicieron el caldo gordo a la United.

El pueblo de Costa Rica sabe ahora quienes defendían los derechos de los costarricenses y quienes, en cambio, defendieron exclusivamente los de la Compañía imperialista!

LUNES 2 DE SETIEMBRE

Mitin en el Salón Central del P. Comunista

A LAS 7.30 DE LA NOCHE

Hablarán: **Mannel Mora**, denunciando las nuevas maniobras imperialistas de los Estados Unidos; y **Carlos Luis Fallas**, sobre el Primer Aniversario de la Guerra.



(Tomado del "Diario de Costa Rica").

Al compañero José Gutiérrez N., Secretario General del Sindicato de Trabajadores de la Harina, San José, República de Costa Rica, América Central).

Muy estimado compañero: Recibi su carta del día 19 de PASA A LA PAG. CUATRO

De la Zona Bananera del Pacífico

La farsa de las Elecciones de Talamanca

Lo que vió y ocurrió al Fiscal del Bloque de Obreros y Campesinos

por CARLOS LUIS FALLAS

CAPITULO XX. — Una salida de Tío Conej

— Cuando menos me lo espera ha aparecido de nuevo Escat. Se me acercó haciendo visajes...

— ¿Usted piensa que la chola poder llevar preso a mí? Nunca carajol! Yo manda en mi rancho!

— Insistió el viejillo, en que le diera un trago y como le explicara que yo nada tenía que ver con el licor se puso furioso...

— ¿Usted llamar indios pa los votos y dar guaro... ahora tiene votos no quiere dar un trago? Usted ir Limón con los otros y ganar mucho... inditos quedar aquí y no ganar nada... Inditos no volver a salir pa la votación!

Reime de la malicia del viejo.

— Eso es lo que deben hacer... no salir para que no los engañen más— le dije.

— Luego, para quitarme de encima, le grité a Neftalí: — ¿Sabes lo que me dijo Escat?— y le conté lo de los aguacates.

— ¿Es cierto eso, Escat?— lo preguntó Neftalí haciéndose el enojado— vamos a ver, ¿? Cuántos aguacates me comí yo?

El viejillo se frunció todo, y haciéndose más borracho de lo que estaba, para evitar las miradas de Mario, tartamudeó:

— No comandante... ¿Usted como solo dos... sí, solo dos.

— ¿Mario?

— Como como veinte.

— ¡Tonto!— le murmuró al oído— Mario ya te iba a dar un trago, pero ahora te fregaste por haber dicho que el comió más aguacates que Neftalí.

cualquier pretexto para quedarse un poco más.

Cuando llegamos a la casa y a los viejos se habían acostado. Don Eladio, desde el cuarto, preguntó por Neftalí.

— ¿Se quedó viendo a ver si puede pescar alguna chola, ahora q' están borrachas!— con testarudo.

— Con razón el condeño que ría llevarse mi capa... pero se jodió!— dijo el viejo.

LA DOMA DE LA RAZA

Resolvieron que yo durmiera con Neftalí en el otro cuarto y don Eladio me ofreció la capa para que me cobijara. Pronto se acostaron todos y a pagaron la lámpara. Yo, no sentía sueño, me senté en uno de los butacones, en el corredor, a esperar a Neftalí. Silencio y sombras por todas partes. Los acontecimientos del día, la escena del baile y algunos detalles de la vida de los indios que había podido coger al vuelo, me tenían hondamente impresionado.

Eos indios hambrientos y miserables, que casi lloraban implorando un pedazo de carne o un jarro de guaro jeren los descendientes de aquellos belicosos Talamanca? ¿No hicieron famoso, con su bravura, el nombre de su región en los tiempos de la colonia? ¿No fué esa raza, altiva otrora, la que mantuvo en jaque al audaz y fiero conquistador hispano? Los codiciosos buscadores de las misteriosas minas de Tisingal, si no encontraron nunca las fantásticas esmeraldas que anhelaban, zo tropezaron siempre, en cambio, con las certeras lanzas y las mortíferas flechas de los valientes guerreros indios? Y los viejos anales de nuestra historia ¿no hablan, a cada paso de las sangrientas sublevaciones de hisbelicosos Talamanca? ¿No fué acaso, por eso, el más preciado sueño, de los más esforzados gobernadores españoles, la conquista y pacificación de Talamanca?

Para sojuzgarlos resultó vano el halago e inútil la amenaza; inútil también desorejar, en la vieja metrópoli colonial, a centenares de indios prisioneros... No lograron, entonces, domar la Raza, ni los habilidosos frailes con sus escapularios y oraciones, ni los valientes soldados de España con sus espadas, arcabuces, cascos y corazas!

La doma, el embrutecimiento del indio, la destrucción de la Raza bravia, quedó para otros conquistadores, mil veces menos valientes, pero infinitamente más crueles y más racionales que aquellos españoles... y refinadamente arteros: para los conquistadores yanquis! Y para otros tiempos... para los gloriosos tiempos de la República Democrática y Libérrima!

Los gringos de la United no trajeron arcabuces ni corazas. Trajeron muchos cheques y muchos dólares para corromper a los gobernantes venales y

adquirir perros de presa entre los más descastados hijos del país!

Y el plácido y tranquilo valle de Talamanca se estremeció al paso de la jauría azuzada por los yanquis, que no llegaron en pos del legendario Tisingal! No! Querían tierra y bombres-bestas que la trabajaran y ya los pobres indios no pudieron contener el avance de la "nueva civilización"!

Llorando, de impotencia vieron abatirse las montañas seculares, en donde por tantos siglos la Raza Heroica había cantado su canción de libertad...

Y arrieron sus palenques, y se destruyeron sus sembrados y se revolvió la tierra en que dormían los huesos de sus bravos guerreros. ¿Buscaban esmeraldas fantásticas? ¡No! Se iban a transformar en jugo de la tierra en bananos y en cacao que luego cambiarían por oro legítimo en los mercados extranjeros.

La Raza, venida al fin remoto del río y fué a acosar la jauría, que logró recoger a muchos infelices, por la fuerza o con el sebo del agudardiente... La Frutera necesitaba esclavos para sus nuevas plantaciones...

Entró la locomotora y sacó millones y millones de frutas para los gringos... Y mientras, en la capital de la República los criollos imbéciles o pillos aplaudían "la obra civilizadora de la United", en Talamanca corría el guaro, y el sudor... y la sangre también!

Pero al poco tiempo la tierra se cansó de dar bananos y ya el cacao no significó nada para los yanquis. Entonces destruyeron los ríeles, destruyeron los puentes y después de escupir con desprecio sobre la tierra exhausta se marcharon triunfalmente hacia otras tierras de conquista... Se marcharon arrojando, hasta a los criollos ingenuos, que creen de poder medrar a la sombra de la botá yanqui, habían plantado sus tiendas en la región.

Y volvió el silencio al valle de Talamanca... pero un silencio de muerte. Se fueron los gringos y sus secuaces, pero no regresaron los indios. La raza humillada, embrutecida aniquilada casi, se quedó llorando en el corazón de las montañas...

PARRITA

¿QUIERE UD. UN LOTE EN LA NUEVA CIUDAD DE PARRITA?

Le advertimos que son una porquería, pero no es cualquiera el que puede adquirir uno. El medio más fácil, para esto, es que Ud. se haga Agente de Policía, o Secretario de éste, o Jefe del Resguardo o algo así por el estilo. Entonces Ud. podrá conseguir uno, sin dotes y hasta tres... de los mejoritos.

Si no le sirve ese consejo siga este otro: póngase al habla con el abogado de la United. El Lic. Nuñez es un buen muchacho y tal vez se decida a hacerle el favorito. Ud. debe tomar en cuenta que unos cuantos colonos no están pegados del cielo... En cuanto a si duele o no duele desmenuchar cuatrocientos marcan-tacas... eso se lo podrá decir un chinito que nosotros conocemos.

RANA TOWN

La United está interesadísima en que se construyan la "nueva ciudad". Ha dado orden de desalojar la vieja población y un tractor se lleva de un tirón, hasta tres colinas desarmadas. Con las lluvias de estos días y por la bajura del terreno, las condiciones de los nuevos lotes son desastrosas: con dos horas de lluvia continua ya la nueva población tiene una vara de agua... y en estas condiciones la pobre gente tiene que construir. Y les va bien, por que hay otros que no han podido conseguir lotes y a estas horas los pobres no saben alóndre meterse.

Aconsejamos construir una ciudad flotante y pedirle a Dios que llueva eternamente, ya que cuando baja el agua lo que queda es un barril invuyos, verdadero semillero de vuyos y de toda clase de enfermedades. Ahora nos damos cuenta de que los señores dipu todos confundiendo lamentablemente a los moradores de Parrita con algunos del Con-

OIGA, DON PEDRO SALAMANCA

hablamos con Ud. capataz en los trabajos de la tubería negra de Pocares: Aquí veremos mucho a los trabajadores nicaragüenses y los vemos como hermanos, pero nos caen muy mal a los nicaragüenses que oprimen y tiranizan a sus subalternos. Por eso es que no queremos a Tacho Somoza ni a ninguno que se le parezca. Ud. debe darse cuenta de que es un simple capataz y de que los pronos que maneja son hombres y no bestias.

Eso mismo, le decimos a MEXICO, capataz en la tubería blanca: ¿Es Ud. mexicano o lo de México es un simple apodo? Si Ud. lo es de verdad, entonces está deshonrando, el nombre de su pueblo. Acuérdese de que los mexicanos le han dado el ejemplo a todos los indo-latinos, luchando contra el imperialismo yanqui y reconquistando la tierra para el indio y el campesino.

LA MISERIA ES...

VIENE DE LA 1ª PAG.

La capacidad de consumo del pueblo ha disminuido. Yo estoy pensando, ya en dedirme a otro negocio. Imagínese esto: don X X es uno de mis mejores clientes. Siempre ha sido muy cumplido en sus compromisos. Pues últimamente tardó más de un mes para que me clarame una cuenta de sesenta colones. El establecimiento de ese señor está en San Marcos y cuando voy a pagarme me enteró de que se venía días, de cien colones, habían caído a diez colones. Me dijo además que el campesino está padeciendo tal miseria que no cubre sus deudas de

Fué un éxito el mitin en Cartago

A pesar de la lluvia el nuevo local resultó insuficiente para contener a la gran cantidad de militantes y simpatizantes que asistieron a la reunión

En la noche del martes 20 de agosto se celebró la inauguración del nuevo y magnífico local de la Sección de Cartago, a pesar de la fuerte lluvia el ambiente local resultó pequeño para la nutrida concurrencia.

El c. Fallas explicó el problema tributario y otros aspectos de las labores municipales

y luego el c. Mora, en forma clara y sencilla, analizó los problemas nacionales de más actualidad y terminó haciendo un vibrante llamamiento al pueblo cartagüense, para que se organice en la lucha por una Costa Rica nueva.

El P. C. felicita por este medio a los compañeros de Cartago.

DE LA VIDA DE NUESTRO PARTIDO

El domingo próximo pasado, a las tres de la tarde, tuvo lugar una importante reunión en Santo Domingo de Heredia. Hubo una asistencia no menor de 200 personas. Hicieron uso de la palabra los compañeros Mora y Ferrero. Además concurrió una delegación de campesinos de Barba, quienes han venido, recorriendo varios cantones de la provincia de Heredia con el fin de promover un movimiento campesino en demanía de tierras y de créditos baratos. La actividad que los compañeros barbeños están poniendo en el movimiento proletario se traducirá, más tarde o más temprano, en importantes beneficios para los trabajadores del campo. La dirección del Partido tratará de conducir

el movimiento campesino por los cauces más indicados y a ese efecto organizará próxima mente, con la colaboración de los compañeros barbeños, mitines en Santa Bárbara de Heredia y San Rafael.

TURRIALBA

El compañero Picado, Srío de la Sección de Turrialba nos escribe comunicándonos que todavía no ha sido posible con seguir un local aparente para las actividades del Partido C. Turrialba es una de las plazas fuertes del Partido y no dudamos de que próximamente tendrá abierto su local.

CARTAGO

Como saben los lectores de "Trabajo", recientemente fué

grso, lo que planearon fué una ciudad para ranas. Y con este nombre han bautizado los parritos a la nueva población: RANA TOWN.

Repetimos que en estos días el espectáculo que ofrece la "nueva población" es deprimente. ¿Será por esto que se canceló la sacareda jira de los diputados a esta región? Lo mejor es que la United se los traiga aprovechando un veranillo, así se disimula un poco la cosa. Ahora les sería tal vez bochornoso contemplar la confirmación de las palabras del c. Mora. Además, en estas condiciones la United hubiera tenido que construir una Arca, para que visitaran en ella la ciudad acuática...

El espectáculo que nos perdimos... Una verdadera Arca de Noé con animalitos y todo.

NOTA: En el próximo número haremos un comentario sobre el servicio de Hospital y otras cosas interesantes.

PUERTO CORTES FINQUEROS CRIOLLOS

Estos pobres finqueros están pasando las del helo azul. Además de las jargarretas que les hace la United con las órdenes de corta y a la hora de recibirlas el banano, tienen que sopotar el q' cape un colón oro en cada racimo que logran entregar, en concepto de contribución para la "cura forrosa de sus bananales". Barato verdad? ¿Cómo se cumplen los vaticinios del partido comunista!

A estos pobres les va a pasar lo que a la mayoría de los finqueros del Atlántico: al cabo de la jornada después de toda una vida de destierro en un infierno de estos, extenuados ya por el trabajo y las enfermedades, vienen a caer en la cuenta de q' no tienen un centavo y de q' no han sido otra cosa que mandadores mal pagados de la United. ¿Que se lo agradezcan a don León y a su Congreso!

CON LOS CAPITANES DE LAS LANCHAS DEL SERVICIO DE CABOTAJE

Rectificando conceptos de una nota publicada en otro número, aclaramos: Que los capitanes de las lanchas no tienen nada que ver con el recargo de pasajeros en las mismas ni se echan un cinco a la bolsa con eso. Tampoco son responsables del mal servicio de comida ni demás incomodidades. Eso es cosa de los empresarios y ellos, junto con las autoridades, deben cargar con las responsabilidades.

Al mismo tiempo, que hacemos esta aclaración insistimos ante las autoridades para que se organice el servicio de pasajeros en una forma decente y efectiva.

VIENE DE LA 1ª PAG.

comida. Como se comprende, ésta es una cadena. Si a uno no le pagan, uno tampoco puede pagar. Ayer eché a la calle facturas por valor de tres mil colones. Ordené forzar su cobro. Apenas pude recoger quinientos colones. Esto nunca me había sucedido.

Es pues, muy grave el problema. Y mi criterio es que la crisis está comenzando. Francamente, no sé para dónde vamos. Estoy convencido de que ustedes tuvieron razón cuando hace cerca de dos años le pidieron al Gobierno que tomara medidas en previsión de este desastre que ya estamos confrontando y en el que yo mismo no creía en aquel tiempo!

inaugurado el local de la Sección de Cartago con un magnífico mitin. El Comité de esa sección ha dispuesto abrir todas las noches el local y organizar en breve plazo un curso de capacitación para compañeros de base, que estará a cargo de los compañeros Martínez y Lobo.

PROXIMO MITIN EN TRES RIOS

Continuando el movimiento iniciado en Heredia alrededor de los problemas del campo, los compañeros del Comité de Cartago están haciendo gestiones para organizar a los camaradas de Tres Ríos y desarrollar con ellos posteriormente una campaña en todo el cantón. Estamos absolutamente seguros de que los camaradas de Cartago habrán logrado sus propósitos muy en breve.

SOLO UNO SALIDA VIENE DE LA PAG. 1º

esencialmente productor de café.

Pues, bien, los últimos cables nos dicen que en el Brasil se ha comenzado a elaborar, para resolver la crisis cafetalera, un plan de la misma

VIENE DE LA 1ª PAG.

naturaleza del proyecto por nosotros para Costa Rica. Van a ser destruidos cafetales en el gran país de Suramérica y los cafetaleros serán presionados para que siembren otras plantas. Esto está indicando que nuestra idea no era descabellada.

En todo caso, nuestro criterio es que en el Brasil no se lleve a cabo el plan tomando en cuenta los intereses del pueblo brasileño, sino sólo de cierto grupo de grandes cafetaleros. En cambio en Costa Rica, por el volumen de nuestra producción y por las condiciones especiales de nuestro mercado interno, es posible pensar en otra cosa.

Repetimos nuestra fórmula: 1º que se calcule la cantidad de café que debemos dejar de producir y se señalen los cafetales que deberán ser destruidos; 2º que se contrate un empréstito interno— si es necesario— forzoso— a fin de indemnizar a los cafetaleros cuyas plantaciones resulten condeñadas a desaparecer; 3º que un organismo técnico determine las plantaciones que deben ser vir para sustituir el café destruido.

Número extraordinario de Trabajo

Aparecerá el 14 de Setiembre

Interesantes artículos de HISTORIA, ECONOMIA POLITICA y LITERATURA DE NUESTRO PAIS.

Cómpralo para que conozca interesantes estudios de nuestra vida nacional.

Cuando aprobará el señor Ministro de Gobernación la Reforma Tributaria Municipal, que desde 1939 está en esa Secretaría?

Don Heriberto no tiene remedio...

Nuestro movimiento no existe para esperar limosnas de don Heriberto ni más; existe para dirigir la conciencia popular.

Luis Carballo contesta al Gobernador de Alajuela



Vivienda de don Manuel Rojas que paga por impuestos, dos 2 colones, 80 céntimos.



Teatro Milán que paga por impuestos 2 colones, 35 céntimos.

Qué culpa tengo yo de que él no entienda lo que se escribe, para tener que sufrir una embesada como la que me da en su volante? Pero con esa publicación lo único que se demuestra es que, por lo menos de esta vez, a don Heriberto le falta, ron el talento y la buena educación.

A pesar del efecto lastimoso que la hoja produjo en contra de su autor, me veo obligado a contestarla aquí, porque encierra varias mentiras—cosa lamentable en la primera autoridad política de la provincia—, y varios errores también.

Claro es que voy a dedicarme,—como lo hizo el conmigo—, a revisar las prendas interiores a don Heriberto, porque es oficio muy feo para un hombre; comentaré solamente lo que se refiere a los negocios municipales y a nuestro punto de vista político-social.

ANTECEDENTES:

El Bloque de Obreros y Campesinos publicó una hoja suelta con las dos fotografías que encabezan estas líneas, indicando que la vivienda de don Manuel Rojas, bastante pobre por cierto, pagaba por impuestos generales (luz de calle y acarreo de basuras) la suma de dos colones, 90 céntimos; y que el Teatro Milán, edificio valioso, pagaba por los mismos conceptos (luz de calle y acarreo de basuras) la suma de dos colones, treinta y cinco céntimos. Expresamos que era absurdo el sistema actual de cobrar esos impuestos y que plantearíamos una reforma, para que las viviendas que valen menos, paguen menos que las viviendas suntuosas por esos impuestos generales.

La vivienda obrera se publicó con la anuencia del dueño; pero no habríamos podido obtener la misma anuencia de una familia adinerada para publicar en su casa. Habría sido una grosería publicar una suntuosa residencia particular sin el correspondiente permiso, porque el ojo perspicaz del público se habría dirigido más que al edificio a la familia, a lo que no tenemos derecho a irrespetar en esa forma. En el Teatro Milán no hay familia alguna, no es difícil conseguir su fotografía porque se la encuentra hasta en los paquetes de cigarrillos del país; y además, tenía el antecedente de que, siendo don Heriberto Gobernador, se le había variado, rebajándolo en mucho, la forma de impuesto particular. Dijimos que, demostrando esa rebaja un criterio de reajuste de los impuestos, es, per se, de la mayoría municipal medir con la misma vara de la rebaja a los propietarios pobres que bien lo estaban necesitando.

No dijimos que el Teatro Milán pagaba poco o mucho; que debería pagar más o menos; que representara bien o mal negocio; no hablamos de impuestos particulares, ni de si estos eran menores o mayores que los que se pagan en otras partes; no ofendimos a don Heriberto, ni ofendimos a nadie.

Bien: esa hoja suelta cayó en manos de don Heriberto, la leyó, no la entendió desgraciadamente, y de inmediato hizo circular,—por medio de la policía y otros empleados—, otra hoja ofensiva para mí, que paso a comentar:

LA PRIMERA MENTIRA:

Afirma esa hoja que yo,—en compañía de algunos comunistas—, hice fracasar el proyecto municipal de construir una nueva Planta Eléctrica y la reorganización de las existentes. Falsedad, y de las peores, es la que aquí comete el firmante de ese despropósito. Cuento el señor Chavarría con mi voto,—por adelantado—, para construir una nueva Planta y para reorganizar el aparato administrativo y técnico de las existentes; cuento con él y con la mayor diligencia personal en todo lo que pueda favorecer tales propósitos. A lo que me opuse,—y de ello estoy muy contento y lo está la ciudad—, fue a que, con el pretexto de una reorganización, pasarán las Plantas a la Junta Fantasma o Autónoma.

Pero me sorprende ahora la audaz puerilidad de don Heriberto; Venir ahora con que los proyectos a que se refiere eran muy buenos, y que al fracasar resultaron perjudicados los pobres! Pues no lo vio la ciudad entera, pararse en el Salón Municipal y leer a todo pulmón el VETO (veto quiere decir rechazo de un acuerdo) de esos mismos acuerdos? No lo aplaudió la barra, que entendió que el Gobernador se ponía de mi lado en la discusión?

No circuló una hoja suelta,—pagada, por el Gobernador donde Lehmann y firmada por otro—, en donde se afirmaba que la entrega de las Plantas se había impedido no por la oposición mía sino por el VETO del señor Gobernador? Si fuera que el Gobernador, creyendo que los proyectos eran

buenos,—para impedir que la ciudad se enterara de que era yo quien la había defendido—, se hubiera prestado a VETAR contra mi conciencia, todo mundo entendería que representó una farsa, ridícula. Eso sí es farsa y no mi actuación, como él la califica.

LA SEGUNDA MENTIRA:

Que visito yo los distritos menores para hacer falsas promesas? Qué audacia! Entre los defectos que tengo como peronero de mi Partido, el de que no salgo a ninguna parte. No puede citarme una casa de distrito el señor Chavarría en donde haya estado yo. Recientemente, para enterarme de los fines perseguidos con la construcción de la carretera a Montecillos, estuve en San Antonio con un ingeniero de una Universidad extranjera y con algunos amigos observando los beneficios que tendría la habilitación del camino Montecillos-San Antonio, y lo costosa que resultaría la otra vía que, siendo más cara, casi solo beneficiaría fincas de parientes del Gobernador. No es esa mi obligación como municipio? Por qué le molesta al señor Chavarría—llamado a ejecutar nuestros acuerdos—, que me entere yo de la forma en que se invierten los dineros de la Comunidad?

EL PRIMER ERROR:

Mal representante de los Obreros y los Campesinos me llama, porque no ando en alparagats, camiseta y gorra. Supongo que se habrá espantado al ver en estos días en la primera página de «Diario de Costa Rica» a Lombardo Toledano,—máximo dirigente obrero de México trajeado, con chaleco y saco y no con los overoles del taller.

En este disparate sólo es interesante recalcar el concepto que este señor tiene del representante obrero para darnos cuenta del concepto que tiene del obrero mismo: él supone que el obrero es, y debe ser, un sujeto privado de todo, el confort que el trabajo crea en el mundo; privado de cultura y de recreo. Es el concepto que pudiera tener un esclavo, vista de un esclavo.

Oree don Heriberto que el Socialismo (Comunismo y Socialismo para el caso es la misma cosa) es un esfuerzo para bajar al hombre a la miseria? Si así fuera, no valdría la pena luchar como luchamos. A ese precio quien,—que no estuviera loco—, podría luchar para convertirse y perpetuarse en un ser infeliz como consecuencia del régimen capitalista.

El Socialismo,—que nosotros representamos aquí—, es el esfuerzo científico, disciplinado y militante, dirigido a organizar económica y políticamente a la sociedad para levantar el nivel humano, sacando al trabajador de la miseria y poniendo dolo a gozar la parte a que tiene derecho en el confort social que su trabajo crea.

Más en serio que en broma

Manda el gobierno a un zorro a un conciliábulo de zorros a defender los intereses de las aves de corral

Para que el lector consiente se de cuenta de los defensores que está mandando el Gobierno a los Estados Unidos a mantener en pie los intereses de Costa Rica, baste saber que entre ellos están Manolo Rodríguez y Luis Anderson. Mandar a Luis Anderson a defender a C. Rica ante los intereses de Wall Street que es la entidad que en realidad maneja hoy los hilos de los destinos de nuestro Continente, es como mandar a un zorro a que en un conciliábulo de zorros defienda los intereses de las gallinas.

¿Quién no recuerda que Luis Anderson ha sido siempre el abogado incondicional de las Compañías imperialistas que han pirateado en nuestras riquezas, tales como las Compañías Eléctricas y la United Fruit Co.? ¿Qué le están importando a este individuo, los intereses de su Patria? ¿Quién no recuerda que hasta hace poco Luis Anderson era

un simpatizante decidido de Hitler y de Mussolini los que respaldaron a Franco en su traición a España? Y no sólo por sus simpatías fascistas por lo que la Legación de México en Costa Rica lo separó hace unos cuantos meses del puesto que ocupaba en ella?

En cuanto al fascismo de Wall Street le declaró la guerra a su competidor europeo representado por Hitler y Mussolini, Anderson giró sobre sus talones de abogado de las Clases imperialistas y se declaró abierto paladín de la DEMOCRACIA, de la que él se ha retirado cada vez que un monopolio yanqui ha pagado sus servicios.

Y a este fascista desrazado, de demócrata es al que el Gobierno de Calderón Guardia manda hoy a defender los intereses de nuestro país. A su regreso, de Costa Rica y de su autonomía no habrá quedado más que el cascarrón.

EL SEGUNDO ERROR

Crítica, la hoja, que anunciáramos nosotros a los ciudadanos de Alajuela la enmienda que tratábamos de obtener en los dichos impuestos. Lo critica porque don Heriberto cree que la ciudad,—que apenas se ha hecho representar temporalmente por los municipios para la administración de sus negocios—, no debe enterarse de lo que se hace en su bien o en su mal.

Esse es un concepto totalitario; antidemocrático. Sólo los totalitarios,—que atacan en forma definitiva la democracia—, creen que el pueblo debe sufrir, sin conocer siquiera, las disposiciones de los que mandan. Sólo los totalitarios quieren cercenar la democracia, negándole al pueblo participación activa en la gestión administrativa.

Nosotros,—que sólo atacamos los defectos que hacen en el capitalismo inefectiva la democracia y queremos ampliarla en el socialismo, si deseamos la participación del pueblo en todo acto. La participación del pueblo no sólo es admisible; es indispensable para que la democracia en vez de una fórmula vacía sea una realidad palpitante.

LA TERCERA MENTIRA:

Crítica el señor Chavarría el «proyecto del señor Carballo» y dice que «paralizará las construcciones», «perjudicará a los pobres porque subirá el impuesto etc.

Señor: ¿qué fantasía! ¿Dónde ha visto Ud. lo que ha dado en llamar proyecto del señor Carballo?



LA MANERA DE CONSEGUIR TRABAJO es pedirlo a la Gobernación; pedirlo al Presidente Municipal hasta que aburridos por el clamor de los que necesitan comer con su trabajo, se resuelvan a actuar.

Aviso a los desocupados de Alajuela

Se avisa a todos los que necesitan trabajo en Alajuela, que la Municipalidad acordó hace mucho construir un edificio para bodega municipal. Que hay dinero para esa obra y que hay materiales; que lo único que atrasa es a los señores de la mayoría les dé la gana iniciar ese trabajo.

¿Cómo critica Ud. lo que no conoce porque no lo ha presentado a la Municipalidad; lo que no he escrito siquiera?

Es una cosa apenas pensada, que no se ha expuesto en ninguna parte; solamente se ha adelantado que se trata de BAJAR el impuesto a las viviendas modestas para salvar a los propietarios pobres en parte, de la carga de los impuestos.

Como Ud. lee tan mal lo escrito, don Heriberto, no puede tener pretensiones de leer en el pensamiento, para criticar a priori lo que apenas está pensado.

Discute Ud. y rebate lo que llama mi proyecto, y se pelea por él antes de que exista. Acutando así, como recuerda al cretino de la película FUERZA BRUTA, que mientras ganaba el salario con que comía, se hacía la ilusión de llegar a tener una granja con conejos; como su amigo le dijera que el gato se podía comer uno de los conejos, que apenas tenía en la mente, el cretino se enfureció hasta querer ahorcar a su amigo. Me recuerda también al campesino que proyectaba comprar una vaca para que esta le diera un ternero; como el hijo del campesino secelantara que se montaría en el ternero, el padre le dió una paliza para que no le maltrata al animalito, que apenas tenía en la imaginación.

Una actuación como la que revela esa hoja, le da autoridad a don Heriberto para llamarme a mí político «de mala fe»?

LA CUESTION DEL IMPUESTO:

Los números de don Heriberto están fuera de tiempo. Debería saber que, una cosa son impuestos generales y otros particulares. Impuestos generales son los que pagan todos los propietarios; impuestos particulares los que pagan solamente quienes tienen una actividad especial que sufre la imposición. La patente de teatro es impuesto particular porque sólo la pagan quienes tienen el negocio de los espectáculos; el impuesto por luz de calle y recolección de basuras es general porque lo pagan todos propietarios.

También hay que distinguir entre servicio, simplemente dicho e impuesto; por el servicio se paga si se quiere tener (cañería, luz interior); el impuesto hay que pagarlo de todas maneras: Si Ud. no quiere luz de calle siempre le cobran; si Ud. no quiere que le acarreen la basura, siempre le cobran.

Nuestra hoja habló de Impuestos generales; concretamente de que la casa pobre de Rojas pagaba ₡ 2.90 por luz de calle y acarreo de basuras, y el Teatro Milán ₡ 2.35 por ese mismo concepto. Nos desmenten en eso don Heriberto? No. La última partida de los números de su hoja dice: «Por servicios e impuestos urbanos, ₡ 6.35. Claro, porque mete aquí los servicios, de que no hablamos nosotros. Nosotros dijimos que pagaba por acarreo de basura y luz de calle ₡ 2.35; él se suma los cuatro del servicio de una paña de agua (que vale en el centro cuatro colones) y tiene que darle ₡ 6.35, con lo cual sólo confirma que hemos dicho la verdad.

Si hicieramos nosotros lo mismo con la cuenta de Manuel Rojas, sumarle el precio de una paña de agua, resultaría que él no pagaría ₡ 2.90 sino ₡ 6.90, con lo que sería siempre mayor la cuenta, por esos tres conceptos solamente, para la vivienda pobre que para los edificios de las condiciones de Milán.

Es de advertir que hemos tomado esos dos edificios como ejemplo simplemente, para hacer más comprensible.

La cuestión de cuánta luz interior paga ese teatro, cuánto de patente, etc. como impuestos particulares o servicios, nada tienen que ver con el impuesto en discusión.

El edificio que hoy es teatro, mañana puede ser otra cosa y ya no pagará ni la patente de teatro, si no la quiere tener, ni la luz interior si tampoco la quiere. Todos los edificios en cambio, pagan o no paguen impuestos particulares, tengamos o no servicios, están bajo la imposición general por luz de calle y acarreo de basuras, que son los enfocados en nuestra hoja.

Con tres mentiras y otros tantos errores, mas puede don Heriberto quedar bien parado con su embesadita; pero ha logrado la ciudad empaparse de que ya se combata el proyecto de rebajar los impuestos generales a los que tienen una modesta casa.

Alajuela, 29 de agosto de 1940.

LUIS CARBALLO C.

Pronto tendrá lugar la Conferencia de la Juventud Es usted de los jóvenes que

No comen y callan

Pida informes del lugar y fecha en que se celebrará esta conferencia, dirigirse al Sr. de la Organización Juvenil, Edgar Brenes, Ap. 1386

